

Memoria en materia de Igualdad de género 2024



**Servicio de Gestión Económica Planificación y Análisis.
Sección de Planificación e Igualdad.**

A lo largo del año 2024, las acciones del Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación en materia de igualdad de género han sido las siguientes:

1. Mesa de igualdad.

El 16 de marzo de 2024 se desarrolló la reunión anual de la mesa de igualdad con el siguiente orden del día:

1. Resumen de actividades de 2023.
2. Líneas de trabajo para el año 2024.
3. Intervenciones de las personas que conforman la mesa.

Durante todo el resto del año, los contactos se han mantenido usando en correo electrónico con las personas que ejercen de vocal en cada dirección general a través del correo igualdad.agma@aragon.es.

2. Formación de personal funcionario.

Durante el año 2024 se han realizado una edición del curso de autoformación dirigido especialmente a quienes trabajan en unidades administrativas en el medio rural, en octubre con 60 participantes cada una que se suman a las 180 personas que recibieron formación los dos años anteriores.

También se ha elaborado una adaptación de dicho curso dirigido a personal inspector dentro del cuerpo de Policía Local con 45 participantes.

3. Canal de Telegram.

A finales de 2024 el canal cuenta con 250 personas inscritas. Durante el año 2023 se han realizado 67 publicaciones. La media de visualización de mensajes es de 400 personas cada mensaje.

4. Página web de Mujeres rurales.

La página web de [Mujeres rurales](#) se mantiene al día, ha sido renovada su estructura para hacerla más visual, y se siguen incorporando actualizaciones dentro de la Guía de recursos disponibles.

El número total de visitas durante 2024 ha sido de 8.957, manteniendo un nivel similar al año 2023 tras el notable incremento que se produjo ese año.

Se sigue repartiendo la tarjeta con la promoción tanto de la página web como del correo mujeresrurales@aragon.es como buzón de consultas, a la que se ha incorporado el canal de Telegram.

Accesos web Mujeres rurales en Aragón. 2024	
Página web	Total visitas
Mujeres rurales en Aragón (inicio)	2.224
Guía de recursos para mujeres rurales	721
Cursos dirigidos a la mujer rural	719
Subvenciones, premios y otras convocatorias	2.664
Jornadas y congresos	565
Datos estadísticos sobre las mujeres rurales	284
Legislación y planes estratégicos	94
Titularidad compartida en las explotaciones agrarias	613
Boletín de coyuntura mujer rural	133
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2023	104
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2021	283
Estudios sobre la situación de las mujeres rurales en Aragón. 2020	123
Estudio de la situación del mundo rural aragonés desde una perspectiva de género. 2018	147
Exposición itinerante Ellas son campo	283
TOTAL VISITAS	8.957
Personas suscritas al Boletín de coyuntura mujer rural: 238 (a fecha 13/01/2025)	

5. Mesa de Mujeres rurales.

Tras la constitución de este grupo de trabajo el año 2022, se ha continuado con esta labor de coordinación. El 27 de febrero de 2024 se celebró la reunión anual presencial. A ella asistieron representantes de las siguientes organizaciones: FADEMUR-UPA, UAGA-CERES, Cooperativas Agroalimentarias de Aragón, Red Aragonesa de Desarrollo Rural, FAMCP, ARAGA, ASAJA, AMFAR y AFAMMER.

El orden del día fue el siguiente:

- 1.- Saludo de la Directora General de Desarrollo Rural.
- 2.- Resumen y evaluación de las acciones llevadas a cabo durante el año 2023.
- 3.- Propuestas de posibles acciones para ejecutar el año 2024.
- 4.- Preguntas y solicitudes por parte de las entidades participantes.

Tras la reunión se elaboró la correspondiente acta sobre las decisiones adoptadas.

También se desarrolló una reunión en modalidad telemática el 5 de junio de 2024 a la que asistieron la Red Aragonesa de Desarrollo Rural, la FAMCP, ARAGA y FADEMUR-UPA, excusando su asistencia el resto de formaciones. El orden del día fue el siguiente:

- 1.- Estudio de distribución de mujeres con discapacidad en medio rural.
- 2.- Preparación del Taller de "Análisis de la participación de mujeres y jóvenes en los órganos de toma de decisiones en el sector agroalimentario".
- 3.- Propuestas de acciones con cargo al Pacto de Estado contra la Violencia de Género del ejercicio 2024.
- 4.- Preguntas y solicitudes por parte de las entidades participantes.

El resto del año se ha mantenido el contacto por medio de un grupo de WhastApp.

6. Participación en eventos relacionados con las mujeres rurales.

6.1. Jornada de mujeres de cooperativas: Ley de Titularidad Compartida, fomentando el liderazgo de las mujeres en el sector agroalimentario.

El 10 de abril, en colaboración con AMCAE (Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España) participamos en una jornada on-line sobre la figura de la titularidad compartida de explotaciones agrarias con la ponencia: La Titularidad Compartida en las explotaciones agrarias y su papel en la igualdad.

6.2. Jornada la vuelta España a la España rural. FADEMUR.

En el contexto de una serie de jornadas organizadas por la asociación de mujeres rurales FADEMUR, el 2 de mayo tuvo lugar una sesión en el ayuntamiento de Ayerbe titulada "Mujeres Rurales: presente y futuro de nuestros pueblos". En esta jornada participamos en la mesa redonda sobre Titularidad Compartida y participación femenina en los órganos de gobierno y toma de decisiones.

6.3. Jornada: Herramientas innovadoras para una economía rural con mujeres.

El 17 de junio, en el municipio de Remolinos, participamos en una jornada organizada por la Confederación de Mujeres del Mundo Rural (CERES), en la que intervinimos para presentar y explicar las actividades desarrolladas en este departamento en apoyo de las mujeres rurales.

6.4. Proyecto GRASS Ceiling. Igualdad de Género en los Sistemas de Innovación Rurales y Agrarios.

Nuestra unidad continúa formando parte del equipo en el proyecto [Proyecto GRASS Ceiling](#). Igualdad de Género en los Sistemas de Innovación Rurales y Agrarios, financiado con fondos de la Unión Europea. HORIZON-CL6-2022-COMMUNITIES-01-01: Boosting women-led innovation in farming and rural areas.

Están implicadas la Universidad de Valladolid en su sede de Palencia, la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias (AMCAE), y el Instituto Agronómico del Mediterráneo, siendo su coordinadora la investigadora irlandesa Sally Shortall. En este proyecto participamos como expertas en materia de igualdad de género en el medio rural.

Este año se han celebrado dos encuentros, el primero el 8 de marzo en modalidad telemática, en la que hemos desarrollado una exposición para describir las medidas que se están desarrollando desde nuestro departamento para reducir las barreras detectadas. El segundo encuentro tuvo lugar el 24 de octubre en el Campus de Palencia de la Universidad de Valladolid, con el título global de Diálogos con agricultoras y ganaderas. Consistió en dos mesas redondas: la primera, Participación y liderazgo de las mujeres en las cooperativas agroalimentarias, y la segunda, Mujer y PAC.

6.5. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Ciclo de cine de Mujeres Rurales.



El [Ciclo Nacional de Cine y Mujeres Rurales](#) consiste en una muestra de cine itinerante en la que se proyectan películas dedicadas a las mujeres que viven en el medio rural. Se celebra anualmente en torno al 15 de octubre, en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales, durante los meses de octubre y noviembre. En el año 2024 se ha celebrado la séptima edición con más de 70 sedes en poblaciones de Aragón.

El objetivo de esta iniciativa es visibilizar la labor que realizan las mujeres que viven en el medio rural. Asimismo, busca acercar a la población urbana a la forma de vida real de este medio, destacando el papel vertebrador, social y económico de las mujeres y propiciando la comprensión y la complicidad entre los habitantes de pueblos y ciudades.

Como muestra de la búsqueda de la integración entre lo rural y lo urbano, el Ciclo combina proyecciones presenciales, tanto en grandes ciudades como en pequeños pueblos, con proyecciones en streaming online gratuito.



Este año, en su VII edición, dentro de este ciclo, el 7 de noviembre se proyectó la película “Soñando un lugar” dirigida por Alfonso Kint, en el marco del Festival de Cine de Fuentes de Ebro y, a continuación, una mesa coloquio en la que participamos junto a Cristina Yunta Bernal (Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación), Lucía Camón (Directora de cine, guionista y actriz), Alfonso Kint (Director de cine) y José Antonio Aguilar (director del Festival) moderado por el periodista Jesús Nadador.

7. Exposición itinerante.

La exposición “Ellas son campo” este año 2024 ha recorrido las Comarcas Ribera Alta del Ebro, Somontano de Barbastro y Cuencas Mineras y sigue a disposición de quien la solicite.

8. Jornada Día de la mujer rural.

Con motivo del Día Internacional de la Mujer Rural, el 15 de octubre se celebró en la localidad de Binéfar, una jornada titulada “Ellas siembran el futuro”. Se escogió esta ubicación ya que en ese municipio se encuentra la sede de ARABOVIS (Asociación aragonesa de ganaderos de bovino de carne). Contamos con la presencia de la Directora del IAM y del Consejero de Agricultura, Ganadería y Alimentación, así como de la alcaldesa de la localidad. Participaron unas 100 personas de la zona.

DÍA INTERNACIONAL DE LAS MUJERES RURALES
Ellas siembran el futuro
15 octubre 2024

2024
DÍA INTERNACIONAL DE LAS MUJERES RURALES
Ellas siembran el futuro

15 OCT. BINÉFAR. Lugar: Centro Cultural y Juvenil C/ Lenda, 89. 22500 BINÉFAR, HUESCA
Presentación y moderación: María Bosque Senero.

10:00-10:15h.
Acto de apertura institucional.

10:15-11:15h.
Mesa redonda:
Mujeres rurales pioneras en su profesión.
Cristina Acín Tresaco, Decana de la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Zaragoza
Gloria Hernández Marín, Gerente de la asociación ARABOVIS
Yolanda Parrilla Hernández, Ingeniera técnica ganadera en Cooperativas Agroalimentarias de España
Julia Trillo Carulla, Ganadera de vacas
Teresa Alcaine Prieto, Agente de Protección de la Naturaleza

11:15-11:45h.
Pausa café

11:45-12:45h.
PROYECCIÓN DEL CORTO DOCUMENTAL
"Pioneras: Más Vale Mañas"
LAS HISTORIAS DE CUATRO EMPRENDEDORAS ARAGONESAS EN EL MEDIO RURAL.
Y posterior debate con el equipo creativo "El Equipo productoras".

12:45-13:00h.
Charlas

13:00h.
Degustación de productos aragoneses

16 OCT. CASPE. Lugar: Casa de Cultura, C/ Gana, 35 50700 CASPE, ZARAGOZA.
19:00h.
PROYECCIÓN DEL CORTO DOCUMENTAL
"Pioneras: Más Vale Mañas". Abierto a todo el público.
Y posterior debate con el equipo creativo "El Equipo productoras".
No requiere inscripción.

18 OCT. ALCANIZ. Lugar: Palacio Arca C/ Mayor, 12-18 Sala de Casi 46000 ALCANIZ, TERUEL.
21:00h.
PROYECCIÓN DEL CORTO DOCUMENTAL
"Pioneras: Más Vale Mañas". Abierto a todo el público.
Y posterior debate con el equipo creativo "El Equipo productoras".
No requiere inscripción.

Inscripciones día 15 oct.

GOBIERNO DE ARAGÓN
Ayuntamiento de Binéfar
Ayuntamiento de Caspe
Ayuntamiento de Alcañiz
GOBIERNO DE ARAGÓN

El acto fue presentado por la periodista María Bosque Senero y, tras las intervenciones institucionales se desarrolló una jornada técnica con las siguientes actividades:

- Mesa debate: mujeres rurales pioneras en su profesión, con la participación de Cristina Acín Tresaco, Decana de la Facultad de Veterinaria; Gloria Hernández Marín, gerente de la asociación ARABOVIS; Yolanda Parrilla Hernández, ingeniera técnica agraria de Cooperativas Agroalimentarias; Julia Trillo, ganadera y Teresa Alcaine Prieto, Agente de Protección de la Naturaleza.
- Proyección del corto “Pioneras: Más Vale Mañas” que narra las historias de cuatro emprendedoras aragonesas en el medio rural: Irene Luzán, Salz Medina, Raquel Ibáñez y Ana Belén Puyal y, a continuación, una charla debate sobre el contenido del documental.

En la web [Jornada técnica del Día Internacional de la Mujer Rural 2024](#) pueden consultarse las conclusiones y el resumen de la jornada.

9. Pacto de Estado contra la violencia de género.

Con cargo a los fondos del Pacto de Estado contra la Violencia de Género, en el año 2024 se ha elaborado material para la formación de mujeres en modalidad mixta, telemática y presencial.

Se ha licitado un contrato menor para la elaboración del material, que se pondrá a disposición de diversas entidades y organizaciones para su impartición.

El material gira en torno al Empoderamiento y Prevención de Violencia de Género en el Medio Rural Aragonés y se estructura en los siguientes módulos:

1. Módulo I: herramientas para el emprendimiento y la empleabilidad.
 - 1.1. Recursos y herramientas para la conciliación en el medio rural. El teletrabajo.
 - 1.2. Búsqueda de empleo por internet.
 - 1.3. Medidas de apoyo al emprendimiento.
 - 1.4. Acceso a la financiación.
 - 1.5. Herramientas digitales para toma de decisiones.
 - 1.6. Inteligencia artificial: utilidad, retos y peligros.
2. Módulo II: Fomento de la Gobernanza
 - 2.1. La importancia de participar en la toma de decisiones para la rentabilidad de tu negocio.
 - 2.2. Valor de la generación de redes de contacto y apoyo entre mujeres de diversas organizaciones.
 - 2.3. Habilidades de comunicación y técnicas de negociación y gestión eficaz de reuniones.
 - 2.4. Competencias digitales para las relaciones con la administración.
 - 2.5. Acceso de las mujeres a órganos de gobernanza.

10. Taller participativo. Barreras, retos y estrategias para aumentar la participación de las mujeres en cooperativas y organizaciones agrarias y su representación en puestos de decisión y liderazgo

Como continuación de las actividades desarrolladas en los años anteriores en el marco de las jornadas conmemorativas del Día Internacional de las mujeres rurales y del estudio elaborado por la Universidad de Zaragoza durante el año 2023, el 25 de septiembre se desarrolló en el espacio LAAAB del Gobierno de Aragón un taller participativo al que se invitó a personas con relevancia en el sector. Participaron 23 personas, 8 hombres y 15 mujeres, todas ellas conocedoras de la realidad del sector por pertenecer a diversas entidades.

Durante el mismo se debatieron en grupos de trabajo una serie de preguntas encaminadas a valorar las posibles barreras a las que se enfrentan las mujeres a la hora de participar en los órganos donde se toman las decisiones. Así mismo, tras el taller se elaboró una encuesta que fue enviada por correo electrónico a quienes habían participado en el taller y también a otras personas del sector.

Con los resultados de este taller, se ha elaborado el estudio [Barreras y estrategias para la participación de mujeres en cooperativas agroalimentarias](#). Se han elaborado dos documentos, uno de ellos recoge el trabajo completo, incluyendo la metodología empleada, y el segundo recoge de manera gráfica las conclusiones más relevantes con el objetivo de darlas a conocer y se va a distribuir entre las cooperativas y otras organizaciones.

11. Elaboración de informes.

Una de las tareas rutinarias es la elaboración de informes, tanto para el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, como para uso interno, elaborando sobre todo el informe de impacto de género del presupuesto y de las normas que se están elaborando en el Departamento de Agricultura, Ganadería y Alimentación.

En Zaragoza, enero de 2025